

**Boletín semanal de noticias
del 13 al 19 de julio del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

[Senadores de Estados Unidos piden nueva protección temporal para inmigrantes de Nicaragua y Venezuela](#)

[Senadores de Estados Unidos piden nueva protección temporal para personas migrantes de Nicaragua y Venezuela]

El Periódico de México 18/07/2023

Un grupo de 26 senadores demócratas solicitaron al gobierno de Joe Biden designar de nuevo el Estatus de Protección Temporal (TPS) para personas migrantes de Venezuela y Nicaragua a Estados Unidos. Actualmente hay más de 400,000 personas, procedentes de 16 países, amparadas por TPS. Según el grupo Immigration Forum, entre ellas hay 251.567 salvadoreños, 80.709 hondureños y 4.526 nicaragüenses. Además, hasta 323,000 venezolanos podrían obtener esa protección migratoria.

[Grupos defensores de los derechos civiles demandan a Florida por nueva ley de inmigración](#)

Los Angeles Times 17/07/2023

Algunos grupos que defienden derechos humanos interpusieron una demanda federal para impugnar la nueva ley de migración del estado de Florida. Dicha ley, promovida por el gobernador DeSantis, limita varios servicios sociales para personas

migrantes que se encuentran en una situación irregular dentro de EE.UU, refuerza la reubicación de personas migrantes y alarga los requerimientos necesarios para trabajar de manera legal en EE.UU. Dicha demanda afirma que no es constitucional regular la migración federal y tampoco es correcto que se castigue a personas sin un previo aviso, porque ahora varias personas podrían ser acusadas por trasladar a personas migrantes hacia Florida.

[Estados Unidos aprobó \\$30 millones de dólares para su nuevo programa de centro migratorios en la región](#)

El Diario NY 16/07/2023

Representantes de los gobiernos de El Salvador, Guatemala y Honduras, junto con EE.UU, firmaron un acuerdo para implementar un nuevo programa que aborde las causas que motivan a las personas de la región a migrar, con un enfoque en las personas en situación irregular. Los puntos centrales del convenio son la producción hortícola y facilitación del comercio, que serán implementados en los países centroamericanos para prevenir la migración hacia EE.UU. Este proyecto tiene un fondo de 30 millones de dólares.

[Estados Unidos registra cifra récord en emisión de visas de trabajo](#)

El Economista 14/07/2023

Usualmente, EE.UU entregaba 140,000 visas laborales, sin embargo, esta cifra se duplicó, especialmente por el rezago durante la pandemia. Durante el 2022, el gobierno estadounidense entregó más de 280,000 visas de trabajo. En el 2023, está previsto que el número también aumente, pero no al mismo ritmo que el anterior año 2022; hasta ahora tienen 197,000 casos.

[Ecuador y EE.UU. evalúan abrir centro enfocado en reagrupación familiar y visas circulares](#)

Swissinfo.ch 13/07/2023

EE.UU ha pedido abrir un Centro Regional de Procesamiento Migratorio en Ecuador, según el ministro de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana de Ecuador, Gustavo Manrique, quien afirma que, “Estados Unidos nos ha pedido a varios países que tratemos de abrir centros de atención para recibir la información de la gente que quiere ir y tratar de hacer un proceso más ordenado”. El gobierno ecuatoriano se manifestó de manera favorable respecto de este pedido, pero les solicitaron que se enfoquen en casos de reagrupación familiar y visas circulares, para beneficiar lo que más se pueda a las personas.



🌍 Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos [#ClimaEnMovimiento](#), un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

🔥💧🌱 Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población 👉 climaenmovimiento.org

México:

[Venezolanos Hallan Éxito Económico En La Frontera Norte De México En Lugar De Migrar A EE.UU. – El Profe Show](#)

El Profe Show 18/07/2023

Una comunidad de más de 500 personas venezolanas se han asentado en Ciudad Juárez, luego de las restricciones crecientes en relación a la movilidad humana en EE.UU. Su objetivo inicial era llegar a EE.UU, pero pudieron encontrar éxito económico en Ciudad Juárez, en la frontera de México, y “se han vuelto empresarios exitosos y dan empleo a sus paisanos y también a mexicanos”.

[Hallan a más de 200 migrantes MEDICADOS y abandonados en un tráiler en Veracruz](#)

[Hallan a más de 200 personas migrantes medicadas y abandonadas en un tráiler en Veracruz]

DEBATE 17/07/2023

Hallan a 206 personas migrantes hacinadas en un tráiler en Veracruz, éstas habrían sido abandonadas por presuntos traficantes, informó el INM. En este comunicado, el INM dio a conocer que en el tráiler se encontraban personas de Guatemala y Honduras. Además, éstos habrían sido medicados para inhibir sus necesidades básicas y cada persona contaba con un brazalete para identificarlos.

[Así será la compensación para heridos y familiares de los fallecidos en incendio de centro de migrantes en México](#)

[Así será la compensación para heridos y familiares de las personas migrantes fallecidas en centro de detención migratoria en México]

CARAOTA DIGITAL 17/07/2023

Francisco Garduño, comisionado del INM, informó que el gobierno nacional autorizó un total de 5 millones de dólares como parte de la propuesta de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas a causa del incendio que dejó muertas a 40 personas en Ciudad Juárez. Estas declaraciones las hizo el titular de esta oficina migratoria luego de su visita a las instalaciones del Poder Judicial a donde se tiene que acercar a firmar cada 15 días, a efectos de las medidas cautelares que pesan en su contra.

[Estaciones migratorias del INM están semivacías](#)

El Sol de México 17/07/2023

A cuatro meses del incendio que dejó a más de 40 personas migrantes fallecidas, el INM ha dejado semi vacíos sus centros de detención, optando por la deportación en caliente de todas las personas migrantes irregulares que cruzan por su frontera. Datos informan que hasta el 02 de julio de 2023, se encontraban detenidas 267 personas a lo largo de las 35 estaciones migratorias del INM, así, existe una disponibilidad de 825 espacios libres. Las deportaciones por la frontera sur de México son las que más registran incremento en los últimos tres meses.

Guatemala:

[Gobierno de Guatemala alerta sobre olas de calor en el sur de EE. UU. y el norte de México](#)

Republica.GT 17/07/2023

Las autoridades de Guatemala alertaron a sus connacionales sobre posibles olas de calor actuales y próximas a presentarse en el Sur de Estados Unidos y su frontera con México en especial para las personas migrantes quienes ponen en riesgo su vida con la intención de llegar a Estados Unidos. El Servicio Nacional de Meteorología de EE. UU. pronosticó a mediados de julio temperaturas de hasta 46 °C en el Estado de Arizona, mientras que el Servicio Meteorológico Nacional de México notificó el 16 de julio que las temperaturas más altas se registraban en los Estados de Baja California y Sonora.

[Cinco aspirantes buscan dirigir el Consejo Nacional de Atención al Migrante de Guatemala](#)

República.GT 17/07/2023

La Comisión de Migrantes ya eligió a los cinco candidatos que reúnen los requisitos para dirigir el Consejo Nacional de Atención al Migrante, ahora corresponde a la población a presentar objeción respecto de los nominados, el plazo estará abierto hasta el 19 de julio de 2023. Esta entidad fue creada para atender las necesidades de las personas migrantes, pero muchos consideran que la entidad se volvió un botín político.

[Chiquimula, Izabal y Zacapa participan en foro “Gobernanza de la Migración”](#)

AGN 15/07/2023

La OIM y el gobierno guatemalteco llevaron a cabo el foro llamado “Gobernanza de la Migración”, donde participaron representantes de esas técnicas de Migración, al igual que la Asociación Nacional de Municipalidades. El foro tiene como objetivo involucrar a los municipios arcanos a las fronteras para que conozcan más sobre la situación de personas en situación de movilidad humana.

El Salvador:

[288 salvadoreños han desaparecido en la ruta del migrante en los últimos 11 años](#)

La Prensa Gráfica 15/07/2023

El Comité de Familiares de Migrantes Fallecidos y Desaparecidos (COFAMIDE) informó que tiene registrados 288 casos de personas migrantes de El Salvador desaparecidas cuando se disponían a llegar hasta Estados Unidos desde 2011. Hasta ahora solo han sido encontradas 55 osamentas y 13 personas han sido encontradas con vida. Según la información que reciben de las autopsias a las osamentas encontradas en la ruta del migrante, la causa de muerte que más se reporta es "muerte no determinada", porque no se encuentran huesos quebrados, cráneos con perforaciones de bala o si murió por asfixia, y con tan poca información solo queda la prueba de ADN en los huesos.

Honduras:

[Presidente Petro arranca su agenda en Bélgica hablando sobre política de drogas y migración con la presidenta de Honduras](#)

Cuarto de Hora 17/07/2023

El presidente colombiano, Gustavo Petro, tuvo su primera reunión con la presidenta de Honduras, Xiomara Castro en Bélgica, en el marco de la tercera Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno entre la Unión Europea y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (UE-CELAC). Uno de los temas que tocaron fue la

migración; decidieron convocar una reunión junto con México y expresaron su voluntad de avanzar en crear estrategias regionales para abordar la migración.

Nicaragua:

Casi 45 890 nicas enfrentan juicios de deportación en Estados Unidos

[Casi 45 890 personas nicaragüenses enfrentan juicios de deportación en Estados Unidos]

Confidencial 17/07/2023

Más de 45,800 personas de Nicaragua enfrentan juicios de deportación en EE.UU, según datos de Transactional Records Access Clearing de la Universidad de Syracuse en Washington D.C. Solamente en los últimos nueve meses, aproximadamente 47,000 personas nicaragüenses fueron llamadas a juicio; el 94% de esos casos siguen activos, mientras que sólo un 4% han sido deportados.



The infographic features an orange background on the left with a grid of icons: a tree, a sun, a plant, a hand holding a seed, and a family silhouette. Below these is a silhouette of a family with backpacks walking. The hashtag #CLIMAENMOVIMIENTO is at the bottom left. The right side has a white crumpled paper texture with text.

**3. GATOENCERRADO,
EL SALVADOR:**

El Corredor Seco centroamericano es una de las regiones del mundo más impactadas por la crisis climática. Allí, mujeres cuidadoras han implementado técnicas agroecológicas para construir soberanía alimentaria. Solo así han logrado sobrevivir en un lugar que hace insostenible la vida.

#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí  

Panamá:

[MIGRANTES CUBANOS PODRÁN APLICAR A PERMISO TEMPORAL EN PANAMÁ](#)

[Personas migrantes cubanas podrán aplicar a permiso temporal en Panamá]

ADN Cuba 16/07/2023

A partir del 17 de julio, las personas migrantes de Cuba que se encuentren por más de un año en Panamá, podrán solicitar el Permiso Temporal de Protección, este permiso otorgará la regularización migratoria de esta población por un periodo no prorrogable de dos años. Este permiso buscará brindar protección a la población migrante que se encuentra en condiciones vulnerables y expuesta a riesgos y peligros como el tráfico ilícito de migrantes y la trata de personas. Sin embargo, muchos informan que el costo de este trámite asciende a los \$950 más los honorarios de un abogado.

[Gobierno de Panamá anuncia que migrantes irregulares pueden optar a permiso temporal](#)

[Gobierno de Panamá anuncia que migrantes en situación irregular pueden optar a permiso temporal]

El Pitazo 13/07/2023

El gobierno de Panamá anunció que se creó un permiso temporal, el cual se señala que es de protección humanitaria y al que pueden optar las personas migrantes en situación irregular que se encuentran en el país. Todas las personas, sin distinción de nacionalidad, que se encuentren en situación irregular dentro de Panamá y hayan permanecido en el territorio por un año o más pueden optar por el permiso. Las solicitudes se podrán hacer desde el lunes 17 de julio hasta el 19 de julio del 2024, y el permiso será otorgado por dos años de manera individual, en los que las personas

podrán residir en Panamá. Las citas se tramitarán mediante la página www.migracion.gob.pa.

Regional:

[Trece países de Latinoamérica trazan en Ecuador ruta para migración regular y segura](#)

Swissinfo 13/07/2023

Delegados de doce países concluyeron el 13 de julio en el marco del “Encuentro del Pilar I de la Declaración de Los Ángeles: Estabilidad y Asistencia” se desarrolló el 12 y 13 de julio con la participación de delegados Argentina, Belice, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, Estados Unidos, Guyana, Haití, Honduras, México, Panamá, Paraguay y Perú. Este evento contó también con representantes de organismos internacionales como ACNUR, OIM, el BID y USAID. Durante estas dos jornadas se tocaron 4 temas: integración y apoyo, protección temporal y regularización, financiación internacional para las comunidades de acogida y lucha contra la xenofobia.

[Organizaciones solicitan a la CIDH elaborar informe sobre violaciones de derechos humanos en las fronteras](#)

Diario UChile 13/07/2023

En el marco del periodo de sesiones 187 ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos el 12 de julio, se llevó a cabo la audiencia pública sobre la cooperación internacional para la protección de los derechos de las personas en movilidad. Los diferentes representantes hablaron sobre los avances, desafíos y trabajo que puede hacer la CIDH en torno a la protección de las personas migrantes, además de valorar los esfuerzos de cooperación internacional como la Conferencia Sudamericana de Migración y la Declaración de Los Ángeles. La audiencia concluyó con las organizaciones solicitando a la CIDH la preparación de un informe regional sobre las violaciones a los derechos humanos de las personas migrantes, identificando patrones de discriminación racial vinculados a dichas vulneraciones y el monitoreo e implementación de la Declaración.

Pronunciamientos e Informes:

[Nicaragua: La crisis de derechos humanos requiere mayores esfuerzos internacionales. personalidades destacadas abogan por una estrategia concertada](#)

Washington Office on Latin America 14/07/2023

La Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA, por sus siglas en inglés), junto con 160 víctimas de Nicaragua y otras 29 organizaciones internacionales, piden a los gobiernos de América y Europa priorizar la situación de derechos humanos en Nicaragua en la cumbre entre la Unión Europea y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC). Dentro de la [carta](#) que redactaron, solicitan que se discutan sobre los abusos en contra de personas migrantes y las varias expulsiones.

[La búsqueda de protección: Una instantánea de los marcos jurídicos de protección en América Latina](#)

Consejo Noruego para Refugiados 13/07/2023

El Consejo Noruego para Refugiados, habla de cómo el desplazamiento forzado ha incrementado en las regiones de Sudamérica y Centroamérica, por razones como el impacto del cambio climático o la violencia generalizada en países como México. En su [informe](#), plantean estrategias y recomendaciones para que las respuestas nacionales, regionales e internacionales sean más efectivas en relación a los flujos migratorios actuales y el número creciente de personas que son afectadas por el desplazamiento.